

Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista
Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local (U. G. T.)

La semana política en Francia, se presenta hoy interesante. Los portuarios de Marsella van reintegrándose al trabajo. Es probable que de los inmediatos Consejos de Gabinete y de ministros, salgan acuerdos importantes.

Se asegura que el Parlamento se reunirá antes de Noviembre.

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN Y PUBLICIDAD
Avenida del empuje Pedro Miró, 36
Teléfono: 84 PRECIO: 0'10

Mahón martes 0 de Agosto de 1938
III Época-Año VIII Núm. 656

El Comité Provincial de Enlace de los Partidos Comunista y Socialista a los Comités Locales de Enlace y militantes de ambos partidos

Uno de los pasos más decisivos del proletariado español, ha sido sin duda alguna, la constitución de los Comités de Enlace entre los dos grandes Partidos Marxistas. Cuando se acababa de constituir el Comité Nacional de Enlace y se consignaba como premisa fundamental para el trabajo en común de socialistas y comunistas, un programa de acción conjunta; la Federación Socialista Balear y el Comité Provincial de Partido Comunista, responsabilizados de la importancia decisiva que ello representaba para los fines de nuestra lucha y como arma formidable de la clase obrera frente a los problemas en que al espíritu que nos unía, debía ir aparejado el trabajo mancomunado y constante, se creó rápidamente el Comité Provincial de Enlace de los dos Partidos.

En ocasiones anteriores, esbozamos públicamente, el fin que nos unía y el objetivo que presidía nuestra unión. Mover la palanca de la avanzada del proletariado hacia la consigna histórica de Marx: PROLETARIOS DE TODOS LOS PAISES, UNIOS.

Hoy, al dirigirnos nuevamente a nuestros organismos y militantes, nos cabe la más completa satisfacción de poder constatar ante unos y otros, que desde la constitución del Comité Provincial de Enlace, que vino a cancelar una etapa crítica para ambos Partidos en todos los problemas que se han planteado desde su constitución hasta la fecha, ha presidido la más completa armonía en la apreciación y solución de los mismos.

¿Que la marcha en el camino de la unidad ha encontrado obstáculos y obstaculizadores? Por tenerlos previstos, no nos sorprendieron ni amilanaron en nuestra empresa y objetivos. Sabemos que el proceso de la unificación ha de pasar por alternativas que han de poner a prueba el afán que nos une en la obra emprendida. Pero no podemos negar que a través del Comité de Enlace, se forja el armistio del Partido Unico del Proletariado.

No obstante, queremos poner en guardia a todos. Enemigos encubiertos, pretenden desmoralizar la labor que nos une cada día más para consolidar nuestras aspiraciones colectivas. Contra estos elementos, movidos solamente por el interés destructivo de la obra inmensa que hemos de ofrecer al proletariado mundial y como garantía de las conquistas populares adquiridas a través de la guerra, ha de alzarse potente y decidida, la voz y actitud enérgica de socialistas y comunistas.

Recomendamos de una manera especial a todos nuestros organismos y militantes, que todo lo que no venga avalado y suscrito por el Comité Provincial de Enlace, no ha de merecerles ningún crédito; ni puede ser objeto de comentario alguno, campañas sordidas de elementos que solo persiguen quebrar la unidad de los marxistas con infundios de toda especie.

Socialistas y comunistas, estrechando cada día más los vínculos que nos unen, hemos dado un gran paso en el camino que con certeza nos señalaron los maestros del marxismo. Hemos empezado a actuar juntos, donde la solución de problemas vitales y decisivos para nuestra lucha, ha creado condiciones para alcanzar lo que perseguíamos, mediante el trabajo común. Cuestiones fundamentales, har propiciado a más de lograr soluciones positivas, ayudar constantemente y de un modo efectivo, a la obra del Gobierno que necesita de todos para la obra ingente que sobre él pesa. El camino recorrido, es un eslabón formidable y propulsor de más arduos trabajos en defensa de la Independencia de España.

La labor realizada nos mueve y anima a seguir firmes y serenos en lo que la guerra ha deparado en nosotros, para dar el ejemplo a los dos Centrales Sindicales C. N. T. y U. G. T. que saben que el camino de la victoria, es el camino de la UNIDAD.

Conscientes de ellos, valorizando justamente los resultados positivos de nuestro trabajo, nos reafirmamos con más decisión y entereza, en nuestra labor de marxistas. Estamos seguros que todas las diferencias que puedan existir, serán liquidadas hasta conseguir que las aspiraciones que nos unen, nos permitan clavar en los más altos picachos del movimiento proletario, la bandera del Partido Unico.

Al dirigirnos hoy a los Comités Locales y militantes todos, no es para lanzar un documento más. Hemos sellado nuestro trabajo común en momentos decisivos para la Historia del proletariado español y de la clase obrera mundial. Mantendremos enhiesta y flameante la divisa de UNIDAD, para aplastar al fascismo primero y cimentar luego los fundamentos de una nueva España.

¡VIVA LA REPUBLICA!

¡VIVA EL PARTIDO UNICO DE LA CLASE OBRERA!

Mahón 28 de Agosto de 1938.—Por el Comité Provincial de Enlace:

JAIME ALZINA SANCHO; JUAN MASCARÓ ROSELLÓ;
FRANCISCO PONS CARRERAS; BENITO SANTIAGO SINTES.

Actos conmemorativos de la fundación del Partido Socialista

Con motivo de conmemorarse el 50 aniversario de la fundación de nuestro Partido, se han celebrado en Menorca los siguientes actos:

La Agrupación Socialista de Mahón envió el día 23 un saludo a la Ejecutiva Nacional. La Bandera de la Agrupación ondeó en nuestro local social durante los días 23, 24 y 25. El sábado tuvo lugar un mitin en San Luis, presidiendo el camarada Juan Carreras, Presidente de la Agrupación de aquel pueblo e interviniendo nuestros camaradas José Luis y Antonio Gomila. El local estuvo muy concurrido y adornado con las banderas de la Agrupación Socialista. Fue acción local de la U. G. T. y J. S. U., un retrato de Pablo Iglesias y una alegoría de la República. Los oradores fueron calorosamente aplaudidos, interpretando una Banda de música los himnos Nacional e Internacional.

El mismo día, o sea el sábado, tuvo lugar un gran acto en Mercadal con el local completamente lleno. Figuraban en el salón, carteles a usivos al acto y un magnífico retrato de Pablo Iglesias. El grupo artístico de este nombre, puso en escena el drama «Fuensanta, la del Cortijo», pronunciando discursos los camaradas Lomas, Casals y Roger Leyerer también unas cuartillas los camaradas Alzina y Nieto. El acto resultó lucidísimo, interpretando una orquesta los himnos Nacional e Internacional y escogidas piezas.

El domingo tuvo lugar idéntico acto en Ferrerías. Actuó el celebrado grupo artístico Pablo Iglesias y dirigieron la palabra al público los compañeros Marcelino López, Gomila, Roger y Alzina, presidiendo el camarada Juan Pons, Presidente de la Agrupación de Ferrerías, siendo todos muy ovacionados por el número de auditorio.

Año ha, y como cierre de la semana dedicada a la conmemoración del 50 aniversario de la fundación de nuestro Partido, celebrese el acto anunciado en nuestro primer consejo, ante num. rosa concurrencia. El grupo artístico Pablo Iglesias cosechó muchos aplausos por la acertada interpretación que dieron todos los artistas al drama «Fuensanta, la del Cortijo».

Hicieron uso de la palabra los camaradas Alzina, Nieto y Mercadal pronunciando discursos muy atinados y ajustados a las circunstancias. Presidió el camarada Francisco Pons Carreras, Presidente de nuestra Agrupación, el cual pronunció breves y significativas palabras. Sentimos no disponer del espacio necesario para reseñar completamente dicho acto, pero sí diremos que todos cuantos intervinieron en el mismo, se vistieron muy acertados, premiando el público su labor con grandes aplausos.

CINE CONSEY

MARTES A LAS 6'30

La comedia de gran éxito, del Oeste americano, por el gran BUCK JON. S

OJO POR OJO

y ESTRENO de la gran documental de la Guerra

MADRID,

tumba del fascismo

Presentada en Mahón por el Comité de Cine C. N. T.

Consultorio Médico-Oftálmico

Victor H. Cid

Enfermedades de los ojos
Prescripción de lentes

Electricidad Médica
(Alta frecuencia)

Operaciones en general

Galle 14 Abril (Antes Eulalia), 43
De 11 y media a 1 y de 5 a 7

Cons. Jera Municipal de Abastecimiento

Seguendo la norma establecida en el anterior, se declara libre la venta de higos chumbos, estableciendo el precio de 40 céntimos docena para su venta al consumidor. Serán denunciados los que intenten vender a precios superiores a esta tasa.

Se desearía adquirir

dos saxofones, un jazz band, una guitarra y un aud.
Informes, en esta Imprenta. 2-2

Frete Popular (Comité Provincial)

La Comisión Especial Pro Refugios hace saber a todas aquellas entidades tanto oficiales como particulares que fueron invitadas para contribuir a tan humanitaria obra y no hayan hecho efectivo a esta Comisión el importe de las recaudaciones obtenidas, pueden hacerlo a nombre de Jacinto Carreras Coll, Comandancia de Obras y Fortificación de la Base Naval de Mahón, hasta el día 31 del actual, de nueve a trece, por dar por terminados para esta temporada los distintos actos que ha llevado a cabo la misma la cual se complace en demostrar desde estas columnas su más sincero agradecimiento a todas aquellas corporaciones, entidades y autoridades de esta Isla, como también al público en general por la cooperación prestada en los distintos actos celebrados.

Entradas por todos conceptos: pesetas 30 697 10.

Entregado al Consejo Municipal de esta ciudad: 24 300 pesetas.

Gastos comprobantes: pesetas 5 748.— Total: 30 018 pesetas.

Quedan en depósito para gastos pendientes de pago: pesetas 649 10.

Los amigos de Menorca

Con rango de publicación, hemos recibido la siguiente copia de una carta dirigida a don Jaime Vidal, Presidente de Comité de Ayuda a Menorca en Marsella, cuyo camarada viene realizando en pro de nuestra Isla una labor tan entusiasta como eficiente.

Gratosamente damos cabida en estas columnas a dicha carta, expresión de gratitud hacia el mencionado y benemérito amigo de Menorca.

«Sr. D. Jaime Vidal, Presidente del Comité de Ayuda a Menorca en Marsella.

Muy señor mío: Por conducto del señor Comisario de Brigada de esta Isla don Angel Valbuena, he recibido ciento cincuenta pesetas que fueron por usted cedidas a fin de socorrer con ellas a una familia necesitada.

No necesito decirle lo mucho que agradezco el nombre de mis hijos y mi propio su generosidad para con nosotros y le prometemos que siempre tendremos un recuerdo grat. del compatriota que en tierra extranjera siente el cambio de su tierra y lo traduce en ayuda a los huérfanos de nuestra guerra.

Repitiéndole nuestro reconocimiento, que lo sinceramente suya y de la causa republicana,

MARGARITA LUDRÍ.

El Ejército Popular, ha reconquistado algunos pueblos y posiciones importantes en su brioso avance en el frente de Extremadura

Mr. Chamberlain interrumpe sus vacaciones para ocuparse de los problemas latentes en Europa
Los discursos de Sir Jhon Simon y de Winston Churchill causan algún revuelo entre los totalitarios
El de Simon, se interpreta como un ultimátum pacífico dirigido a Hitler

La situación en torno al problema checoslovaco, se considera gravísima

Londres 29.—La prensa de esta capital refleja la inquietud que se siente en los medios políticos por la situación del problema checoslovaco. En general, se considera que dicha situación alemana sigue más intensamente si cabe, que en las últimas semanas.

El enigma del asunto estriba, según los periódicos, en la contestación que dé el partido sudete a las proposiciones hechas recientemente por el Sr. Hodza, jefe del Gobierno checo. Se teme que la contestación sea negativa, lo cual implicaría un recrudescimiento de las actividades de los heinlistas con el consiguiente agravamiento de la situación, ya de sí extremadamente difícil. (S. R.)

Mr. Chamberlain interrumpe sus vacaciones

El embajador inglés en Berlín es llamado con urgencia a Londres

Londres 29.—El primer ministro inglés Sir Neville Chamberlain interrumpe nuevamente sus vacaciones para reunir mañana (hoy) el Consejo ministerial en reunión extraordinaria.

Sir Neville Henderson, embajador inglés en Berlín, ha sido llamado con urgencia a Londres para informar al Gobierno sobre la situación actual. Henderson que ya ha llegado a Londres, se entrevistará con el ministro de Negocios Extranjeros. Estas reuniones indican que el Gobierno inglés considera muy seria la situación en Checoslovaquia.

En Praga, la semana que empieza hoy, será muy importante. La llamada a Londres del embajador inglés en Berlín ha hecho circular el rumor de que el Gobierno británico, después de conocer las informaciones de su representante en Berlín, hará una gestión cerca del Gobierno alemán a propósito del problema checoslovaco.

El embajador inglés en Berlín ha podido examinar la reacción de la opinión alemana después del discurso de Sir Jhon Simon completado por Churchill y que la prensa teutona considera que ambas opiniones de los hombres de Estado conservadores vienen a animar la resistencia checoslovaca.

La prensa conservadora inglesa trata de atenuar la impresión desfavorable producida en Alemania por los discursos de Simon y Churchill, diciendo que los comentarios que se han hecho en el extranjero al discurso de Simon, son interpretaciones erróneas.

El «Times» dice que Simon reafirmó las declaraciones del primer ministro sin disminuir ni añadir nada y que las interpretaciones de algunos círculos políticos franceses y alemanes no están justificadas. El Gobierno inglés opina que su tarea podrá llegar a una solución pacífica. El «Times» añade que el Gobierno checoslovaco tendrá que hacer concesiones con vistas unilaterales.

El oficioso «Daily Telegraph» dice que el discurso de Simon ha sido mal interpretado y que el interés inglés en el conflicto de Checoslovaquia es el de querer eliminar una amenaza contra la paz en la Europa Central.

El Gabinete inglés se reunirá mañana y la finalidad principal de todas las consultas diplomáticas en estos momentos, es conocer la actitud de Hitler. Inglaterra quiere que disminuya la actual tensión en la Europa Central, pero el discurso de Jhon Simon reafirma la creencia de Chamberlain, según la cual, Inglaterra no puede desentenderse del problema checoslovaco.

El periódico liberal «News Chronicle» dice que la declaración inglesa ha sido comprendida en todas las capitales, especialmente en aquellas donde ha sido acogida satisfactoriamente. Eso representa un éxito para la paz. Solo los partidarios de la guerra dicen que Inglaterra no lo hace solo para defender la paz. Si los totalitarios creían en un triunfo fácil sin contar con la intervención de otras potencias, se han equivocado. Así estarán menos dispuestos a lanzarse a una aventura. Desgraciadamente—añade el periódico liberal—Alemania no se muestra muy propicia a querer ceder a una solución pacífica del problema checoslovaco.

El «Daily Herald» dice que el discurso de Jhon Simon pudo haber sido más claro y añade que del mismo no grave del discurso, se puede sacar la consecuencia para decir que la guerra es inevitable; pero hay razones también para decir que ahora es menos posible. Los problemas que hoy examinan los hombres de Estado europeos, son difíciles, pero pueden tener una solución. La guerra no resolvería nada. Si ésta se produce, sería provocada por un pequeño grupo de hombres.

Otro periódico conservador, el «Daily Express», pregunta si Alemania provocará la guerra en Europa. Esta es la pregunta que se hacen los ciudadanos pidiendo contestación. La contestación depende de Alemania y solo de Alemania.

El periódico cree que la paz triunfará finalmente. Nuestra opinión—sostiene—se basa en el hecho de que Alemania no está preparada para la guerra y que las materias primas de que dispone, no son suficientes para una guerra larga. Por nuestra parte, Francia y Rusia se han comprometido a ayudar a Checoslovaquia si el conflicto era provocado por parte de Alemania.

En fin, en los círculos oficiales ingleses se considera que esta semana será muy interesante para la situación de Checoslovaquia y de Europa, pero se cree todavía que una presión inglesa en Berlín y en Praga puede conseguir una solución que permita a Hitler a presentarse en el Congreso de Núremberg: un éxito de la cuestión de las minorías alemanas y al mismo tiempo que permita a los Estados checoslovacos mantener su unidad constitucional.—(S. R.)

La semana política, se presenta en Francia muy interesante

París 29.—Esta tarde se reunirá el Consejo de Gabinete y mañana por la mañana el Consejo de ministros y el próximo miércoles se reunirá por la tarde la Comisión Parlamentaria del Ejército.

Esta semana política será también muy interesante en Francia porque el Gobierno tendrá que resolver cuatro problemas muy urgentes. El primero la situación exterior sobre la cual, Mr. Bonnet, ministro de Negocios Extranjeros, hará una declaración muy detallada. Esta situación se complica no sólo a causa de Checoslovaquia y España, sino también por el asunto relativo a los propietarios de la pequeña propiedad de Isola en la frontera franco italiana.

El Presidente del Consejo presentará en el Consejo de ministros de mañana los proyectos especiales, relativos a las cuarenta horas y al trabajo en las industrias de la defensa nacional.

Otro problema muy importante es el financiero. Según algunas informaciones, Daladier y el ministro de Hacienda presentarán un proyecto para obtener los nueve mil millones de francos indispensables para los gastos de los mismos. Se habla de una emisión de empréstito con garantía oro.

En fin, el Gobierno se ocupará de la cuestión de la convocatoria de la Cámara. Según algunas informaciones, es posible que la Cámara se convoque antes de Noviembre.

En el puerto de Marsella una parte de los obreros empezó ayer domingo el trabajo que se había suspendido. Se espera que los obreros reanudarán su trabajo el próximo domingo y que este incidente quede también liquidado.—(S. R.)

El informe de la Comisión de Encuesta, ha llegado a Londres

Londres.—Ha llegado hoy a Londres el informe de la Comisión de Encuesta sobre los bombardeos de las ciudades abiertas que por encargo del Gobierno español, se trasladó a Alicante con objeto de realizar una información sobre los bombardeos de dicha ciudad. El informe se hará público dentro de unos días.—(S. R.)

El discurso de Jhon Simon y su repercusión en la Bolsa

París 29.—La Bolsa ha estado hoy muy animada. El periódico financiero «L'Information» dice que se cifran esperanzas en el discurso de Sir Jhon Simon y en sus declaraciones. Estas fueron unas advertencias, pero es preciso reconocer que no han conseguido disminuir la tensión internacional.

Esta impresión no es solamente la de París, sino también la de las diferentes Bolsas europeas y norteamericanas. En París han bajado casi todos los títulos y especialmente las acciones de la Compañía del Suez que pierden 696 francos; Riotinto que pierden 86 francos; y la Royal Dutch que pierden 139 francos.

También se registran algunas bajas en las Bolsas de Londres y Nueva York.—(S. R.)

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

ESTE.—En la zona del Ebro han sido totalmente rechazados intensos ataques del enemigo que sufrió muchas bajas a nuestras posiciones próximas a Gandesa y en el Valle de Mirabet.

EXTREMADURA.—En el sector de Puente del Arzobispo las tropas españolas han reconquistado victoriosamente los pueblos de Gargantilla y (—), ocupando además las posiciones enemigas de Verice Cabezo, Cumbres Altas y las cotas 629, 653 y 587 al sur del Zújar.

Continúa la presión de nuestros soldados que, después de ocupar posiciones en las cercanías de Guadaleja, prosiguen su avance. La artillería, con certero fuego, voló un puesto de mando y un polvorín enemigos. La aviación extranjera ha bombardeado los pueblos de (—) e Hinojosa del Duque.

LEVANTE.—Un golpe de mano enemigo a nuestras posiciones de Almenaria, en el sector de Zuera, fué energicamente rechazado.

Demás frentes, sin noticias de interés.

AVIACION

A las veintituna horas de ayer, un hidro italiano bombardeó algunos pueblos de la costa Norte de Cataluña, ametrallando además en las calles a la población civil.—(S. R.)

La batalla del Ebro es la más costosa que hayan podido sostener rebeldes

Falset 28.—Costosa y estéril, es para los facciosos, la batalla que se empeñan en librar contra las fuerzas republicanas en el frente de Ebro. Aunque cada día se repiten los ataques furiosos de las tropas de Franco, no puede sin embargo, escapar al observador que insensiblemente se debilitan.

Desde el principio de la semana el gasto de efectivos y del material rebelde ha sido considerable. Cada vez es más ineficaz el empleo de la metralla contra tropas aguerridas e inaccesibles al desfallecimiento. Los soldados españoles han soportado los torrentes de obuses y bombas a cada asalto de la infantería que seguía a las preparaciones de artillería y aviación, se opone una muralla infranqueable.

Conviene añadir que el admirable sistema defensivo establecido por el Mando republicano, ha hecho posible esta resistencia. Las posiciones republicanas han sido distribuidas de tal suerte, que constituyen una red infranqueable y los únicos espacios libres por los cuales podría avanzar la infantería rebelde, son enteramente batidos por las armas leales.

Contra tales obstáculos, el enemigo ha cifrado todas sus esperanzas en la acción intensa de su aviación. Cada vez que el cielo aparece limpio de aparatos gubernamentales, los aviones extranjeros descargan toneladas de bombas sobre las posiciones leales. Todos estos esfuerzos han resultado estériles y la mejor demostración de ello es que son las posiciones leales más atacadas por la aviación las que cortan el paso a las tropas invasoras. Lo mismo ha sucedido en los ataques de la aviación contra los puentes tendidos en el Ebro. La experiencia ha demostrado que en el caso más favorable, ciento cincuenta bombas son necesarias para alcanzar una vez uno de los puentes y aún no para destruirlo, pues los destrozos causados por la explosión del artefacto eran fáciles y rápidamente reparados por los pontoneros.

Ninguna de las batallas de la guerra, ha castigado y costado tanto a los rebeldes como la del Ebro. Se agotan en ella completamente en esfuerzos estériles y el empeño que ellos ponen en querer por fin cortar la resistencia republicana, no hace más que llevarles rápidamente hacia un hundimiento total.—(A. E.)

Ha desaparecido

Una pareja de conejos, color rojo-claro, con manchas blancas en el cuello, orejas algo gachas.

Se agradecerá su devolución a Noris de la Cuzlet, Cos de Gracia, 199.